
赵匡胤在演绎了陈桥兵变然后黄

袍加身建立大宋王朝之第五年即公元

965年，宋太祖为加强中央集权、牢固

军权又导演了一场杯酒释兵权的大

戏。1000多年后，广州恒大的洋帅卡纳

瓦罗在一场事关年度桂冠归属的重要

赛事中未能取胜后被送至集团学习

班，可谓“学习班释兵权”。虽然现在卡

纳瓦罗又被一纸公告送回了主教练

席，但这一颇有创意的“学习班”还是

引起了热议。

广州恒大不可谓不强， 无论国内

球员的质量还是外援在中超屈指可

数， 并且囤积了相当数量的有实力球

员。众人皆知恒大拿了一手好牌，从牌

点计算实力无疑有好几把王炸， 因而

踌躇满志地意欲在中超、 亚冠重振雄

风也属必然。 本赛季联赛过关斩将形

势较好， 联赛半程后对北京国安和上

海上港有着不错的领先优势， 但在联

赛第24轮后的最近四轮同争冠无望保

级无忧的四支球队较量中仅得4分，领

先优势失尽， 何况本赛季恒大已与亚

冠和足协杯无缘，如再不止跌，很可能

四大皆空。 如此之下，是可忍，孰不可

忍的许家印不得不做出了让里皮的弟

子卡纳瓦罗去学习班， 而由郑智暂时

代理主帅的决断。

伟人曾经说过 “办学习班是个好

办法， 很多问题可以在学习班上得到

解决”。那么卡纳瓦罗上学习班通过学

习企业文化要解决什么？ 美其名曰的

“上课”， 实乃通过上学习班的形式暂

缓直接下课。 以这种形式释兵权甚合

初唐大诗人陈子昂《登幽州台歌》所写

“前不见古人，后不见来者”之意。

恒大在中超俱乐部中手笔最大，

下手最狠，创新意识最强，从打造全华

班到归化球员都处于领先， 这次让主

帅进学习班也算是一种创新， 至少在

世界足坛从没有过。

如果说“保级大师”王宝山是压死

卡纳瓦罗的最后一根稻草， 是外因的

话， 或许内因是卡纳瓦罗本来就不是

一头大骆驼。

上个月，国奥洋大帅希丁克下课，

一个月后又一洋帅 “上课 ”，这种 “上

课”固然比下课好，不仅不用交学费，

还享有巨额薪酬的待遇。 尽管希丁克

的下课和卡纳瓦罗的 “上课” 形式不

同，但课件是相同的，“上课”成了卡纳

瓦罗的一块遮羞布？

世界杯预选赛国足在客场被菲律

宾逼平后的里皮本来就心情不好，加

上自己的弟子被“上课”显然不仅尴尬

还很不爽， 但愿里皮能集中精力把国

足带进世界杯决赛圈。

很多问题通过
学习班能解决

喂，我问你，知道什么叫“全华班”？

中超联赛的“全华班”？

中超“全华班”？不就是全部由中国

球员组成的阵容班底？ 这也算是个问

题？

呵呵，各位观众……

现在我们为大家现场直播的是

2020年中国足球协会超级联赛，多年前

早就提出要把阵容改造成全华班的广

州恒大淘宝队全新亮相！

接下来我们为大家介绍广州恒大

淘宝队的首发阵容：艾克森、高拉特、洛

国富、费南多、阿兰、蒋光太……

当然，目前呢，这还只是一套归化

球员与国内球员组合在一起的混编阵

容。

不过呢，未来无可限量！ 我们有理

由相信并期待，在不久的将来，一套由

全部归化球员所组成的强大的首发阵

容一定会震撼登场！

什么？你说这么做是在破坏中国足

球发展的根基？违背中国足球发展的客

观规律？

你懂不懂？ 如果全华班试验成功

了，就是中国足球未来发展新的规律！

你信不信？ 别说归化外国人，如果

有外星人、机器人能踢球，照样把他们

归化过来做全华班！

唉，你们大家怎么就不明白，中国

足球必须要尝试一条新路才行！

这才是咱们中国足球 “冲出亚洲、

走向世界”的最大招！

没错，不是归化一个两个，而是归

化一批两批！

这才是“全华班”的全新内涵！

想起了2001年，也是5月里，广东名

帅陈亦明来上海做我的嘉宾。直播之余

聊到当时世界名帅米卢来华执教中国

国家队。

陈指导笑言：“一晨啊， 依我之见

呢，中国足球请来米卢执教，就算冲进

世界杯也不能说明什么。你相信吗？ 有

朝一日，咱们戚务生指导带领一批加入

中国国籍的黑人白人球员闯进世界杯，

那才牛！

“全华班”
的传说

一晨不染

娄一晨

过去的几天里， 对于韩国球星

孙兴 而言，真是各种滋味在心头。

昨天凌晨， 热刺在欧冠联赛小

组赛中4比0大胜贝尔格莱德红星，韩

国球星孙球王独中两元。 在打进第一

球后，孙球王没有庆祝，而是冲着转播

镜头双手合十， 向戈麦斯表达歉意和

祝福。 赛后， 孙球王表示，“我不想庆

祝， 在目前的情况下， 我只想展示尊

重。 希望安德烈·戈麦斯能尽快好起

来，我想为他送上最好的祝愿。 ”

几天前的一场英超比赛中， 孙球

王的一次铲球间接导致了埃弗顿球员

安德烈·戈麦斯脚踝骨折，并被裁判罚

红牌。

孙球王本人当时在比赛场上开始

痛哭。 显然他是在为戈麦斯的重伤而

感到愧疚。裁判当时给了他一张红牌，

但是两天后，这张红牌被取消，原因是

量刑过重。

足球虽然对抗激烈， 球员说白了

还是同行，同行之间都很清楚，重伤意

味着什么。孙在对方重伤之后的反应，

真实显露了他的性格。

说到球员之间的交流， 也是在这

轮欧冠，尤文对火车头的比赛，比赛第

4分钟，C罗大力任意球遭遇对手门将

黄油手，正当球即将滚进球门线时，拉

姆塞拍马赶到，插上破门！进球后的拉

姆塞对着C罗做了一个抱歉的手势，

而C罗则微微一笑和队友一起庆祝进

球。

这个球如果拉姆塞不碰， 肯定也

会进门的。 那么C罗就会又多一个欧

冠直接任意球破门。 但当时拉姆塞已

经冲到球门线，射门是他的本能。

足球，对抗再激烈，依然还是需要

绅士精神，需要相互尊重。这两个发生

在本轮欧冠的小细节， 再次提醒了我

们这一点。

棋哥

棋从断处生
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11月6日，网上，朋友圈儿时不时

都在刷屏范志毅50岁生日祝福。 哇

塞，足球圈儿里的“小范”也年过半百

了！ 小范也是天蝎男？

国际足联FIFA发帖子： 谁敢横

刀立马？ 唯我范大将军！

亚足联AFC有文化，发的是嵌名

联：“志”存高远，“毅”往无前！

中国足协CFA直截了当，给范志毅

50岁庆生这天的巧合祝贺，恰恰是参加

亚青赛的U18国青在缅甸地盘上2比0

击败缅甸队。 用打败缅甸的一场胜利

“祝贺” 寿星当年那句 “输完泰国输越

南，输完越南输缅甸，再往下输就没得

输了……”

50岁，知天命。50岁，让我们再一次

想起当年上海京剧团出演的样板戏《智

取威虎山》里土匪甲在百鸡宴上的那句

台词：“今天是三爷的五十大寿……”这

话在我心中的烙印太深， 那时就想“50

岁的座山雕，怎么那么老啊？ ”

范志毅也50岁了， 真有点想不通，

时间都去哪儿了？

刘建宏同学在一次没喝酒且头脑

清醒时说：“如果中国有一个徐根宝，中

国就能出好前锋武磊。如果中国有两个

徐根宝， 中国就能再出全能型范志毅。

如果中国有十个徐根宝，中国足球队世

界杯就能出线……”

这话说得让你越琢磨还越觉得有

道理，其核心强调的就是顶级优秀教练

的高大上。

当然了，徐根宝教练的伟大成就不

仅只是武磊，也不仅仅只有范志毅。 若把

高洪波、申思、祁宏、杜威、孙祥、蔡慧康、颜

骏凌、张琳 、毛毅军、成耀东、王 超、姜

至鹏、谢晖、刘军……等辉煌历史都算上，

确实够得上“江东弟子多才俊”。

说个“跑题儿”话。

我有位同事叫凌宁，她曾是徐根宝

老伴李丽芬在国家游泳队的队友。她说

高洪波10岁时就是徐根宝看好的青训

队员，但由于家住北京丰台区（相当于

上海金山区），离体育馆路体校（相当于

上海水电路体校）太远，往返公交太辛

苦。 真就是徐根宝识才爱才，为训练方

便，把高洪波接到家里住，都是李丽芬

阿姨给高洪波做饭吃。

好教练，光教技术还不行，还得有

对球员的爱心， 对足球事业的无私奉

献。

所以，看出来了吧，徐根宝不仅培

养了众多足球英才，培养了亚洲足球先

生范志毅，也培养出两届中国国家队主

教练、中国足协副主席高洪波。

“范大将军”这个词，是《北京青年

报》著名足球记者王俊当年在《足球报》

“京华新村”专栏的一篇经典球评标题。

其实王俊也写过徐根宝，那篇评论的标

题就叫《徐根宝，把根留住》，据说这篇

文章至今还留存在上海崇明岛根宝足

球基地的镜框里。

说到王俊，范志毅给我讲过他一个

段子：1998年王俊到英国水晶宫采访小

范，为了“采访方便+采访节约”，干脆就

住在了范志毅家里。 某日深夜，喝了英

国单一麦芽啤酒的王俊口干舌燥，自己

打开冰箱“咚咚咚咚”就喝干一瓶橙汁。

第二天被范志毅发现，暴脾气顿时上来

了：“谁让你喝这瓶的？ 这是超浓缩橙

汁，要加10倍的水才能喝。 这一瓶喝光

了，侬不怕噎死啊？ ”

这就是范大将军！为朋友的饮食安

全可以暴脾气，为炽爱的中国足球更可

以暴脾气。 五十知天命的范志毅，若是

没有了暴脾气，大家还真不太习惯。

范志毅
50联想

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

大鲨鱼找妈妈

●上海久事男篮在客场战胜了

马布里的北控男篮。 赛前过去的马

政委、 当下的马大帅称他已经找到

了上海男篮的软肋。可惜事与愿违，

小诸葛李秋平以团队篮球为马布里

送上了他执教生涯的首败。 大鲨鱼

虽然少了篮下的顶梁柱张兆旭，但

是大外援莫泰尤纳斯与前锋董瀚麟

在末节与对手的强斗中没有给马布

里的指挥留出什么机会。 网上有马

布里落败后的写真，衬衫领子松了，

领带也解了。 老马双手叉腰， 满脸怒

气。 网友评论：“北控三外加孙悦败给

了上海双外加李根、董瀚麟。这场比赛

看来，北控被高估了，上海被低估了。”

最近几年的CBA赛季中，上海大鲨鱼

一直是游荡在排位中游。 即使是挤进

了季后赛也只是一轮游。 今年的上海

男篮开局两连胜， 但今天晚上要对阵

北京男篮，在客场还能被高估一记吗？

●今年的上海男篮喊出了 “鲨回

巅峰”的口号，底气比往年足多了。 何

也？这是因为大鲨鱼找到了“妈妈”。大

鲨鱼找妈妈， 一看就知道这是从水墨

动画片 《小蝌蚪找妈妈》 里借喻过来

的。 在中国长大的小朋友几乎没有没

看过这部动画片的。 一群小蝌蚪一路

去找妈妈，把金鱼、螃蟹、乌龟、鲶鱼都

错当了青蛙妈妈。 成立于1996年的上

海男篮本名东方大鲨鱼， 在当时也年

轻的主帅李秋平的率领下， 当时更年

轻的姚明、刘炜、章文琪等一队上海小

子们创造出了奇迹， 用了五年时间击

败了彼时中国篮坛的巨无霸八一男

篮，夺得了联赛的冠军。上海人还记得

清清楚楚， 夺冠时刻小巨人姚明伸手

去剪篮网的故事。 那时节，姚明、刘炜

才刚刚20岁。 在姚明去了NBA之后，

东方大鲨鱼就开始慢慢滑向低谷。 在

西洋集团来掌管大鲨鱼时， 上海男篮

的地位一度跌到谷底， 仅以小分没有

成为2008-2009常规赛的最末一名 。

姚明从NBA归来后成为球队出资人，

玛吉斯轮胎冠了大鲨鱼的名。 其后是

哔哩哔哩来出资了一阵。 在姚明当选

为新篮协掌门人后，就必须有新的“妈

妈”来带领大鲨鱼了。

●这个赛季新东家久事集团亮相

了。上海久事是国有独资的企业，一度

被誉为上海十大国企之一。 它麾下的

久事体育已多年成功地运营了在沪上

举办的各种国际体育赛事。 久事之名

原来出自于“94”。 如今当了大鲨鱼的

“妈妈”， 久事在上海人以上海闲话读

起来即是“就是”，久事大鲨鱼就是侬

哉！讲了点大鲨鱼的身世，让上海年纪

小的篮球迷们知晓上海男篮的过去与

现在。 大鲨鱼的明天，要“鲨回巅峰”！

期待中吧。

两个欧冠
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CBA 北京 VS 上海
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英超 莱斯特城 VS 阿森纳
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德甲 拜仁慕尼黑 VS 多特蒙德
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